

PRECIO DE SUSCRICION

Una peseta trimestre y en el extranjero 1'50

PAGO ANTICIPADO

Un número suelto 0'10 pesetas

ANUNCIOS Y COMUNICADOS

Se admiten á precios convencionales



PUNTOS DE SUSCRICION

PALMA.—En las tiendas de artículos de escritorio de José Tous y de Humbert y Librería de la Propaganda Católica.

REDACCION Y ADMINISTRACION

Calle del Agua, 2, Felanitx



Felanigense

SEMANARIO DE INTERESES LOCALES Y MATERIALES

CRÓNICA PARISIENSE

¡Castelar ha muerto, viva Castelar!, he oído exclamar á un alto personaje parisién, antiguo amigo del emidente y único triburo.

Y es que Castelar, como Victor Hugo, como Goethe, como tantos otros, fué una gloria cuyos resplandores iluminan el Universo entero.

Aquí pasó Castelar los tiempos de su emigración política y aquí ha venido Castelar con frecuencia como huésped de la Princesa Ratazzi y como gran honor para los franceses.

Por eso en Francia, y en París particularmente, la muerte de Castelar ha sido sentida como si se tratara de algo propio que se va, de algo grande que desaparece para no volver jamás.

Eso debe ser un orgullo para España; la Historia debe guardar una gloria más para su coro inmortal.

Y con Echegaray están los franceses, cuando dice:

—¡Se acabó el único Castelar del mundo, el de España!

¡El que llenó el espacio de luz y de colores en las negruras de la fosa para siempre!

El de los grandes ideales, el de las grandes esperanzas, el de los inagotables alientos: ¡Ya nada! ¡Ni para el ideal, ni para la esperanza! ¡Y sus alientos se helaron!

Esto parece imposible, debe ser imposible; la muerte de Castelar es una ilusión de nuestros sentidos. Quién fué tan grande, tan noble; quién llevó bajo su divina frente todas las energías del pensamiento y en sus labios todos los asombros de la elocuencia y en su corazón ¡tanto amor por su patria!, no puede haberse anulado sin derecho á la resurrección.

Y, en efecto, como lo dice Sellés, yo que vivo fuera de las fronteras bañadas por el Bidasoa, he dicho á media voz: *¡Ha acabado él! ¡Ha acabado el primer español!* y todos, comprendiendo quién es, y todos sin vacilación, y con sollozo quizá más hondo que el nuestro, me han contestado: *¡Castelar!*

La semana presente, es para París una semana de emociones, una semana que figurará en la historia moderna.

La vuelta del Comandante Marchand, el Proceso Derouledé y el Proceso de Revisión, tan esperado por los partidarios y los enemigos de Dreyfus.

Las horas en que vivimos tienen un gran interés y, como en una obra de teatro, todo gira alrededor de un punto capital, todo tiene una emoción intensa que sacudirá fuertemente hasta la médula, esa muchedumbre que se llama el pueblo.

En realidad, en el transcurso de estos ocho días, entra en acción el resorte mismo de la vida humana y puesto que ya hemos hablado de teatro, pudiéramos bautizar este melodrama con el nombre de *Patria*.

Fuera de los estados particulares de medio ambiente que puede crear una guerra, muy pocos países han sufrido en tan breves instantes trepidaciones tan terribles y alternativas tan palpitantes.

Si se tratara de otro pueblo, podríamos inquietarnos, pero este París sabrá resistir al choque y no perderá, ni su sangre fría, ni su prudencia extrema.

La raza es de temperamento nervioso, con muy poca frialdad de las gentes del Norte; sin embargo, entre tantos y tantos nubarrones como flotan bajo el cielo parisién, la luz brilla esplendorosa, los espíritus son libres y los hombres preparan una gran batalla... de flores.

Y no se crea que por un vano placer ó una loca decadencia, no; á beneficio de las Víctimas del Deber.

He ahí la dominante de tantos cuidados y de preocupaciones tantas.

Flores y sonrisas, ideales y arte á pesar de todas las convulsiones.

Antítesis fecunda que debemos notar como razón de nuestras esperanzas, fondo inmutable de una forma efímera.

Porque aquí en París se habla de ella y por que resulta de interés general, algo diré de la Conferencia de La Haya.

La ciencia parece haber descubierto que, en la naturaleza, la concurrencia vital es la ley de mejoramiento de las especies; pero el esfuerzo de los hombres parece tender á demostrar que no quiere suavizar las relaciones humanas y que el objetivo de la vida social no es otro que la barberie reglamentada y el estado de guerra erigido en sistema.

Muy raras son las guerras que se hacen por el interés moral ó material de los individuos que forman una nación.

Los pueblos no comprenden los motivos de las querellas entre soberanos y diplomáticos; los soldados ignoran por qué se batan y luchan valerosamente; anímanse de odios instintivos contra sus adversarios que hablan distinta lengua y habitan fuera de sus fronteras, hacen fuego sobre el montón y matan ó mueren con su turbia mirada dirigida hacia su bandera, defendiendo su patria.

El error común consiste en creer que la grandeza y la seguridad de un país dependen de sus armamentos.

¡Cuántos esfuerzos y cuanto dinero cuesta el estado de guerra en medio de la paz!

No podamos calcular el resultado de la Conferencia de La Haya; pero esa magna reunión es de una capital significación para el reinado de las ideas humanas y demuestra el deseo de paz entre los hombres.

El más grande soberano de Europa, por la extensión de sus estados, ofrece al mundo los beneficios de la paz aconsejado por el antimilitar Tolstoi y todas las naciones europeas subscriben la proposición.

Esos diplomáticos reunidos ante los primeros albores de la esplendente aurora que precede al siglo XX, simbolizan la concordia y la fraternidad de los pueblos.

La paz universal puede dejar de ser una utopía; la guerra maldita puede ser abolida; los jóvenes de hoy juegan á los soldados en el reinado de la guerra; los jóvenes de mañana cantarán confundidos en un solo abrazo el himno glorioso del amor fraternal.

Si non e vero...

ANTONIO AMBROA

París 5 Mayo de 1899.

LA FILOXERA Y EL AJO

Los agricultores españoles que viven en Dordña (Francia), se dedicaban desde hace bastantes años, entre otros cultivos, al de los ajos, cuyo producto exportaban á América, obteniendo muy buenas ganancias. En 1804 la cosecha fué muy grande, sobre todo la de España, y la producción abarató de tal manera esa mercancía en los mercados americanos, que no tuvo cuenta el arrancar los ajos en Dordña, por lo que los labradores los dejaron que se pudrieran en el suelo.

Su plantación se hacía entre viñas, y al renovar la cava quedaron enterrados en torno á las raíces y las cepas; al año siguiente, con gran sorpresa se vió que las viñas bastante corroidas ya por la filoxera habían recobrado extraordinario vigor y lozanía.

La noticia circuló por entre la gente rural atribuyendo muchos el fenómeno á la casualidad.

Pero no faltaron personas curiosas que no creyendo en la casualidad opinaron que tal vez los ajos podrían ejercer alguna acción decisiva en la filoxera y emprendieron algunos ensayos.

Según testimonio de un propietario muy autorizado que los ha repetido y que consignó en el *Avenir de Dordogne*, el éxito obtenido, parece que habiendo observado en su huerta, en un pie de vid casi perdido á consecuencia de la filoxera, todos los caracteres y señales de la enfermedad, se decidió á tratarlo por este rarísimo y original remedio.

«En el mes de Diciembre—dice—descubrí las raíces de la cepa, y puse al rededor una docena de cabezas de ajo, cubriéndolas después. Al lle-

gar la primavera siguiente, no sólo la vid había adquirido de nuevo su primitivo color y desarrollo, sino que, bien abonada, aumentó los brotes; y desde entonces no ha cesado de dar fruto.»

Otro propietario, vecino del anterior, que posee un pequeño viñedo desde hace veintidos años, y que sus últimos no había logrado obtener un solo racimo, rogó á su colega que le instruyera respecto al modo de restablecer su lozanía y su curación de vid filoxerada, y una vez conocedor del secreto, puso un diente de ajo aterrado junto á la raíz de cada cepa, dejando que las labores siguieran su curso como si tal aditamento no existiera.

Abonado en el invierno, se presentó con marcadas muestras de vigor en la primavera, y dió en el último otoño una cosecha admirable que ha sorprendido y satisfecho, como si se tratara de un verdadero milagro, á cuantos labradores de aquellos pueblos fueron en constante peregrinación á ver la viña resucitada.

«Si guardé secreto respecto al resultado de mi experiencia—dice el autor del artículo—relativo á este descubrimiento, fué porque me pareció modesto para su aplicación en grande escala; pero habiéndose demostrado con esta segunda decisiva prueba que así puede ser, también debo comunicarlo á los viticultores y animarles con plena convicción, á que empleen este procedimiento en sus viñedos.»

CONTRIBUCION TERRITORIAL

Varios periódicos reproducen una nota oficial respecto al resultado de los trabajos catastrales (no merecen este nombre) en cinco provincias al cabo de cinco años.

Resultan ocultaciones de riqueza por centenares de millones comparando la amillarada. Esto ya es sabido hace medio siglo, pero la Hacienda sigue y seguirá gastando mucho dinero y no logra hacer contribuir á los ocultadores, como que éstos—los de mayor importancia—son elevados caciques que viven dominando en la política de todos los partidos.

Cinco provincias con avances de mensura, y no completos, en los términos municipales; para las 44 provincias restantes se requieren de 25 á 30 años y algunos millones de pesetas.

¿Y quiénes son los propietarios, ganaderos y colonos que deben figurar en el amillaramiento para tributar por su verdadera riqueza?

Esto se adivina en cualquier pueblo rural, pero no hay delegado de Hacienda, ni alcalde, ni juntas periciales evaluatorias que se atrevan á aquella labor; ejemplos mil pudiéramos citar de lo ocurrido en Jerez de la Frontera, Montilla, Córdoba, Jaén y en regiones castellanas, extremeñas y manchegas, donde si hubo contados funcionarios celosos y honrados para *amillarar la riqueza*, fueron víctimas del alto caciquismo.

Como que hubo casos de que el mismo Ministro resultaba defraudador y detentador por varios conceptos.

Mientras las cosas sigan como están, nos parece que es música celestial eso de trabajos *catastrales* de cinco provincias. En el archivo de la dirección de contribuciones directas pueden dar razón aquellas moles de documentos estadísticos, á contar desde la época de Mon y Pidal; 54 años se cumplieron el 23 de Mayo del presente desde que dicho ministro planteó el sistema tributario.

Si Mon resucitara y recorriera la casa ministerial con sus gabinetes y secretarías particulares con toda aquella nube de empleados de diversas categorías, etc., etc., se volvería á la tumba.

ASESINATO DE UN JUEZ

El hecho ha ocurrido en la provincia de Logroño.

Gabriel Zurrusua (a) Chavo había pedido dinero en distintas ocasiones al cura párroco de Tiergo (partido de Haro) D. Saturnino Eterno, y este le tenía entregadas algunas cantidades.

Con motivo de haber reclamado el cura su di-

nero al Chavo, ó quizá por otras causas desconocidas hasta ahora, es lo cierto que Zurrúza amenazó al sacerdote varias veces y hasta hay quien dice que llegó á abofetearle.

Por coacciones electorales formó el juez municipal de Tiergo, D. Ramon Briones, una causa criminal al Chavo, y la vista del proceso estaba anunciada para hoy en aquella Audiencia.

El cura y el juez reianse de las amenazas que á diario recibían del Chavo, calificándolas de baladronadas.

Días pasados Zurrúza fué á Haro y allí compró un cuchillo-faca de unos 20 centímetros y un revolver de 12 milímetros en el comercio de Izarra.

Regresó después al pueblo de Tiergo, y la desgracia hizo que en el camino se encontrara al juez municipal Sr. Briones.

No se sabe la conversación que entablaron, pero es lo cierto que el Chavo dió tres cuchilladas al juez, dos en la espalda y una en el cuello que le cortó la yugular.

Ensañóse en su víctima de tal modo, que chupando la sangre que había en el cuchillo dijo: —Cumplí mi palabra. Dije que había de beber tu sangre. Ahora vamos por el otro.

Buscó á Rosendo Gutierrez y éste sembró la alarma en el vecindario, que avisó al cura de lo que acaba de ocurrir.

El sacerdote llevaba la Extremaunción al Briones cuando acertó á verlo el asesino. Y ya se dirigía hacia él, pero el sacerdote consiguió desarmarle, no sin exponer su vida ante aquella fiera, pues le amenazaba con el revólver.

El juzgado de Haro se ha trasladado al lugar del suceso para levantar el cadáver del juez municipal de Tiergo.

El criminal está preso, convicto y confeso de su delito.

Relata los hechos con un cinismo horrible, y se lamenta de no haber podido matar al cura para haber ido contento y satisfecho al patíbulo.

El fiscal de la Audiencia de Logroño sale para Tiergo.—Zorano.

EL DESTACAMENTO DE BALER

El ministro de la Guerra, recibió el siguiente telegrama que ha sido objeto de muchos comentarios:

«Manila 2.—General Ríos á ministro de Guerra:

Regresó *Uranus* con teniente coronel Aguilar, que estuvo Baler y convenció filipinos sitiadores embarque destacamento con todos honores guerra; pero Teniente Martin, jefe del mismo, negóse en absoluto abandono Baler, á pesar mis órdenes y razonamientos jefe estado mayor.

Personalmente dsré cuenta á V. E. de motivos que se cree esto obedece.—Ríos.»

El ministro de la Guerra no hallaba respuesta satisfactoria á las preguntas que acerca de la extraña conducta del destacamento de Baler se le dirigieron anoche.

El general Polavieja manifestaba que solo quería suponer que los oficiales de aquella guarnición estuvieran locos para resistir con tanta tenacidad las reiteradas órdenes que les habían dado para que depusieran su actitud y se uniesen á las fuerzas que fueron á salvarlos.

«Esa conducta no puedo explicármela, sino como una aberración inaudita—dijo.—ePro nada puede juzgarse hasta tanto que venga el general Ríos, que mañana saldrá de Manila, y personalmente me informe de lo acaecido.

»Desde luego puedo decir—añadió—que agotados por parte del gobierno los medios conducentes á libertar á esa guarnición, y no hallando otros encaminados á sacarlos de allí por la fuerza en tanto que los americanos no dominan en aquella parte del Archipiélago, les dejaremos entregados á su suerte y a que así lo desean.»

En algunos círculos políticos se comentaba anoche de diversos modos lo ocurrido con la guarnición de Baler.

Unos suponían que aquella no se entregaba tal vez temerosa de algún castigo que pudiera imponersele al ser conducida á Manila.

Otros se fijaban en el detalle de no presentarse nunca á parlamentar el jefe del destacamento, capitán las Morenas, sino un teniente, para suponer que aquél habría perecido.

Que el destacamento no ha hecho traición á España, lo demuestra la bandera que flota sobre el pueblo y la resistencia que opone á los sitiadores filipinos.

NOTICIAS GENERALES.

DE LA PROVINCIA

El señor Gobernador de la provincia ha dictado una circular en la que publica la lista definitiva de los señores farmacéuticos de esta provincia que reúnen las condiciones de ser aptos para los cargos de Presidente, Vocales, Secretario Contador y Tesorero de la Junta de Gobierno del Colegio Farmacéutico á los cuales invita para que concurran á tomar parte en la elección de la Junta de Gobierno de dicho Colegio, cuyo acto

tendrá efecto los días 21, 22, 23 y 24 del actual desde la una á las cinco de la tarde.

—Por este Gobierno de provincia se ha abierto una información durante el plazo de 30 días á contar desde la inserción del correspondiente anuncio en el «Boletín Oficial», para que los pueblos y particulares interesados en el nuevo proyecto de carretera de tercer orden de Palma á Capdellá por Calviá puedan presentar las observaciones que tengan por conveniente acerca del mismo á cuyo fin estará espuesto al público en la Secretaría de dicho gobierno.

—El señor Gobernador Civil de la provincia, en vista de que la peste bubónica ha sido declarada oficialmente en varios puntos del extranjero, y ante el temor de que pudiera invadir esta provincia, ha dictado una circular recordando á los alcaldes de los pueblos del litoral, que ejerzan la mayor vigilancia con la admisión de buques, teniendo presente que los precedentes directamente del extranjero, no pueden admitirse en los puertos donde no existe director de Sanidad, según previene la Real orden de 11 de Noviembre de 1896 y 8 de Agosto del mismo año.

—Por un edicto del Juez de Marina, nombrado al efecto, se cita, llama y emplaza á Juan Suau Alemany, para que en el plazo de diez días se presente ante la autoridad de Marina mas cerca al punto donde se halle, al objeto de dar sus descargos en en el expediente que se le instruye por el delito de deserción.

DE LA PENINSULA

En las primeras horas de de la tarde del lunes ocurrió un sangriento suceso en el cuartel de los Drcks, Madrid.

Un sargento del quinto regimiento montado de artillería llamado Antonio Herraiz, había cometido faltas graves en el servicio por las cuales hubo de ser castigado con arresto por el capitán D. José Bordoy y Pujol.

Como el sargento, á pesar del castigo que le impuso su jefe, salió de paseo, el Sr. Bordoy le amonestó por su nueva falta, y prometió vengarse de su capitán.

Poco rato después de haberse retirado el sargento Herraiz de la habitación donde fué amonestado por su jefe, se presentó de nuevo ante su capitán, que estaba en las cuadras practicando una inspección, y sin darle tiempo al Sr. Bordoy para apercibirse á la defensa, le disparó tres tiros de revolver que afortunadamente no produjeron el daño que el sargento Herraiz se proponía.

Creyendo éste que su capitán había quedado muerto, y aterrado sin duda de las consecuencias que había de tener su crimen, el sargento volvió el alma contra sí y se disparó un tiro en la cabeza que le produjo la muerte á los pocos momentos.

Las heridas del señor Bordoy son: una en el labio superior y otra en el vientre, las dos de poca gravedad.

Conducido el capitán á su domicilio, calle de San Gregorio núm 17, fué visitado por muchos amigos y compañeros de cuerpo, y se colocó en la puerta de la casa la lista con el parte facultativo, que es en extremo tranquilizador respecto de las complicaciones que pudieran tener las heridas.

El cadáver del sargento Herraiz fué trasladado al depósito de Carabanchel.

El capitán general del primer cuerpo de ejército Sr. Jimenez Castellanos estuvo en el cuartel de los Docks, ordenando que se formasen los cabos y sargentos, á quienes arengó.

—En las conferencias que recientemente han celebrado los ministros de la Guerra y Hacienda, parece se ocuparon de los trabajos que viene realizando la Junta de defensas del reino y de la cantidad total á que puede ascender el presupuesto de esos trabajos.

La Junta de defensas, según oímos anoche al ministro de la Guerra, está terminando sus proyectos, y tal vez dentro de quince días pueda darles por conclusos.

Entonces se fijará la suma que se crea suficiente tanto para las obras como para el artillado de costas y fronteras.

Aseguraba ayer un elevado personaje de la situación que entre los ministros está casi convenida la parte relativa á las cantidades que deben invertirse en las defensas, incluyendo Baleares y Canarias.

Aunque la forma de presentar á las Cortes estos créditos ha quedado reservada al ministro de Hacienda, parece que en principio se ha acordado incluirlos en el presupuesto ordinario ó en la forma que concierten los Sres. Villaverde y general Polavieja y no en presupuesto extraordinario.

La suma total se distribuirá en varios años, acaso en tres, para que no pese en demasía sobre el Tesoro, y al propio tiempo puedan empezar en

seguida los trabajos, por estimar el general Polavieja que es urgentísimo estar prevenidos para cualquier contingencia en momentos tan graves como los presentes, en que las naciones han entablado un verdadero pujilato por ensanchar sus dominios.

Los ministros guardan reserva respecto de los cálculos hechos del importe de las obras, y sólo dicen que, una vez aprobados los créditos por las Cortes se emprenderán con extraordinaria actividad los trabajos encaminados á poner España en condiciones favorables á su defensa.

—Por la dirección general de la intervención del estado en el arrendamiento de tabacos, se ha dictado una circular disponiendo que el día 30 del corriente se forme en los depósitos de dicha materia, un inventario por duplicado de los efectos timbrados y libranzas especiales para la prensa periódica que existan en los mismos en dicho día.

—En el Gobierno civil de Madrid hay preparada una agradable sorpresa para una mujer cuyo paradero se ignora.

Hace poco tiempo murió un Méjico un sujeto que salió de Vizcaya hace unos veintitres años, dejando al fallecer «veinte millones de pesetas.»

Es única heredera de esta cuantiosa fortuna una hermanana suya, llamada Maria del Carmen Iturraran, que hoy cuenta 48 años de edad y es natural de Lequeitio. De este pueblo salió hace tiempo la muchacha y se vino á Madrid.

Joven y bonita, y sin mas parientes que los mencionados, no volvió á saberse de ella.

Dícese que contrajo matrimonio, y también asegúrase que permaneció soltera.

Lo cierto es que no se sabe de ella una palabra.

La policía hace gestiones para averiguar el paradero de la afortunada, tan ajena seguramente á que el dinero se le entra por las puertas en cantidad bastante respetable.

Con que ya lo sabe Carmen: la felicidad la espera en el Gobierno civil.

—Una buena noticia para los cosecheros de vino.

Las compañías del Norte y de Madrid, Zaragoza y Alicante, están preparando la tarifa especial N. M, número 2, para el transporte de vino y uva estrujada en las pipas y vagones albiges de propiedad particular, entre las estaciones de varias compañías y otras de las líneas francesas que enlazan con las españolas en Cervera.

Con esto se felicitará el transporte de nuestros caldos y mostos á Suiza y Alemania pero lo que hace falta es que el precio y condiciones respondan á las conveniencias comerciales.

—Según participa al ministerio de Estado el consul general del Ecuador en Madrid, el puerto de Bolívar, en la provincia del Oro, ha sido habilitado, por decreto legislativo, como puerto mayor de la República del Ecuador, y queda abierto al tráfico universal tanto para el comercio de exportación como para el de importación.

SECCION LOCAL

El jueves último, en el tren de la tarde, llegó á esta ciudad el señor Gobernador civil de la provincia. En la estación le esperaban algunos individuos de la Corporación municipal, la cual había tenido noticia de su venida pocos momentos antes. Nuestra primera autoridad recorrió las principales calles, visitó los edificios públicos más notables; y salió nuevamente para Palma en el último tren, habiendo permanecido entre nosotros algo más de una hora solamente.

La fiesta dedicada el domingo á la Purísima Concepción, por la Asociación que sus Hijos tienen establecida en nuestra parroquia, fué solemnísima. Todos los actos de culto revistieron una pompa no usada; los sermones de don Miguel Costa embelesaron al auditorio; y en cada una de las ceremonias celebradas el templo estaba totalmente ocupado por compacta multitud de fieles.

No menos solemne y majestuosa fué la fiesta celebrada ayer en la misma iglesia en honor del Sagrado Corazón de Jesús. Apesar de ser día laborable, tanto en los divinos oficios,—á cuya celebración precedió la ceremonia de bendecir una gran campana destinada á la iglesia de San Agustin,—como en los cultos celebrados por la noche, la concurrencia fué número-

sa, en nada inferior á la que ordinariamente acude al templo en las grandes festividades.

Los labradores, que en su mayoría amontonan ya en las eras las mieses para la trilla, juzgan que la recolección de cereales en este año ha de ser todavía más escasa de lo que se esperaba, á causa de la defectuosa granazón que se observa en muchos sembrados por haber caído de las lluvias más oportunas.

El precio del almendrán ha experimentado en esta ciudad, durante los últimos días, una mejora notable. La demanda es activa; las compras se hacen al rededor de 100 pesetas quintal; y el comercio debe tener buenas referencias respecto á la situación del mercado extranjero, cuando se conciertan ya negocios de frutos que todavía se han de recoger, como son los de la cosecha viniente.

Para mañana se ha anunciado en nuestra Plaza de toros, la primera de una serie de novilladas que se piensa celebrar. Una cuadrilla de aficionados lidiará dos terneras de 12 á 18 meses, las cuales serán picadas, capeadas, banderilladas y muertas á estoque.

El espectáculo promete ser divertido: y parecemos que no será flojo el apuro de los nuevos toreros, si el ganado de *Son Sant Martí* se presenta con un poco de voluntad.

Hemos recibido el número 5 de la revista *La Ultima Moda*, regalo del mes último que hace á sus abonados nuestro colega *La Ultima Hora*.

Aunque este año no se ha presentado el mildew en nuestros viñedos con aquella intensidad que le hizo tan temible, la generalidad de los viticultores continúan el tratamiento preventivo con la disolución de sulfato de cobre, dando á los pámpanos una segunda rociada.

Por el Gobierno civil de esta provincia ha sido aprobado el presupuesto ordinario para el año económico de 1899 á 1900, formado por el ayuntamiento de esta ciudad.

Hoy termina el plazo de recaudación voluntaria de las contribuciones territorial, industrial y urbana. El martes terminará la del impuesto de consumos.

La guardia civil de este puesto ha denunciado á la autoridad competente á un individuo que apacentaba fraudulentamente un rebaño, y á otro sorprendido mientras infringía la ley de caza.

Piezas que ha de ejecutar mañana por la noche, en la Plaza del Arrabal, la banda felanigense:

La Giralda, paso doble.
La Gondolera, Mazurca.
Cuartetto de las Hilanderas de la Opera *Marta*, Floutow.
A mi Maria, polka.
Fantasía sobre motivos de la Opera *Lucrecia*, Donizetti.
Meyerber, paso-doble.

El número 5 de la interesante revista de agricultura *Es Pagés Mrillarqui*, repartido hoy, contiene el siguiente

Sumario.—Como sentía la Naturaleza el señor Catelar.—Ñiga y Brom, por D. José Rullan Pbro.—La arboricultura frutal en Mallorca.—Camino de la regeneración: El hombre agrícola.—Una figuera profítoa (Conclusión)—Abonos químicos: Importancia del nitrato de sosa en la Horticultura y en la Arboricultura.—Viticultura: La poda de las viñas americanas.—Folk-lore balear: Tradicions populars mallorquines. IV. Com es que no troban nius de cega. V. Com es que ses beyes, en picé, se moren.—Variedades: Conservas de tomates por un procedimiento sencillo.—

Insectos que atacan al peral: Modo de destruirlos.—Clarificación del agua turbia.—El cultivo del clavel.

El último número del Boletín oficial de la provincia publica en la sección de la *Gaceta* de Madrid una real orden expedida por el ministerio de la Guerra, y dos expedidas por el de Fomento, sobre provisión de plazas de profesoras de escuelas normales.

El señor Gobernador civil de esta provincia encarga la busca y captura del soldado Antonio Vidal Moll, fugado del cuartel del Carmen el día 5 del actual.

La Administración de Hacienda de esta provincia ha dictado una circular referente á la distribución del cupo de la contribución territorial sobre riqueza urbana que han de satisfacer en el próximo año económico los pueblos que no tenían aprobados sus registros fiscales de edificios y solares antes del 15 abril.

El cupo que corresponde satisfacer á esta provincia es de pesetas 668.786.

En el Ayuntamiento

Sesión ordinaria del día 3 de Junio

Se aprobó y firmó el acta de la anterior. Se dió lectura á una comunicación de la Junta Provincial de Instrucción pública, ordenando sea incluida en el presupuesto la cantidad de 550 pesetas para personal y 107'50 para material, con destino á la instalación de una escuela en la Colonia de Porto Colom. La Corporación acordó contestar que la considera innecesaria, oponiéndose, si hay lugar, á su creación.

Se aprobó la relación de bajas por consumos del actual ejercicio.

Se dió cuenta de haber sido aprobado por la superioridad el presupuesto adicional del año 1898 á 99.

Se acordó puedan retirar sus depósitos los contratistas de los arbitrios municipales del actual ejercicio que tengan hecho el completo pago de los mismos.

Se nombró á D. Guillermo Binimelis para que con el Sr. Alcalde intervenga en las subastas de los arbitrios municipales del próximo ejercicio.

Se acordó la distribución de fondos correspondientes al mes de Mayo.

Se nombró á D. Miguei Obrador Llodrá comisionado para asistir á los fallos de la Comisión mixta referentes á varios expedientes de exención.

Se destituyó á los peones camineros José Juan Mora, Salvador Barceló Nicolau, Jaime Nicolau Adrover, Juan Cabrer Rosselló y al capataz Gabriel Rosselló Rosselló, quedando nombrados Damian Vadell, Pedro Nicolau, Juan Lladó, Miguel Juliá y capataz Rafael Oliver.

Se acordó que los peones camineros de Cas-Concos presten servicio de guardias rurales el tiempo de la recolección de los frutos.

Se presentaron ante el Ayuntamiento Pedro José Bordoy y José Pons Llaneras, el primero ofreciendo como fianza todos sus bienes á favor de su hijo Pedro Bordoy Gomila, como recaudador de consumos de este Municipio, y el segundo por lo que pudiera alcanzarle después de la parte obligada.

Se concedió á Francisco Estadas que retire la fianza prestada para el arriendo del arbitrio Puestos públicos de la Plaza, correspondiente al ejercicio de 1895 á 96.

No fué admitida la dimisión de concejal á D. Cristobal Fuster.

A propuesta del concejal D. Antelmo Bordoy se acordó enterarse del estado de la recaudación de este Municipio, que se active la cobranza y si fuera necesario se adopte la vía de apremio.

En vista de una solicitud presentada por Antonio Alzamora Escalas, acompañada de certificado facultativo, para ir á tomar baños en San Juan de Campos, se acordó la formación del expediente si había lugar.

No habiendo más asuntos que tratar se levantó la sesión.

Sesión extraordinaria del día 5

Se reunió la Junta Municipal y se aprobó el presupuesto ordinario para el próximo ejercicio 1899 á 1900.

Tónico Nutritivo del Dr. Múnora

El TÓNICO NUTRITIVO MÚNERA excita el apetito, activa la nutrición, es soportado por los estómagos más delicados, es de un sabor agradable, siendo hoy en la medicina el campeón de los tónicos y de los reconstituyentes.

El TÓNICO NUTRITIVO MÚNERA lo recetan todas las eminencias médicas como producto farmacéutico de reconocida valía para curar la *clorosis*, la *anemia*, la *inapetencia*, *digestiones laboriosas é incompletas*, *afecciones nerviosas*, desempeñando un papel importante en toda clase de convalecencias.

DOSIS: Una copita antes ó después de las comidas para los adultos; los niños media copita.

Se halla de venta en todas las farmacias y al detall en la farmacia del autor, Paseo de Gracia, número 24, Barcelona.

A NUESTROS LECTORES

La Academia de Medicina de París aprobó, hace ya largos años, una preparación que la experiencia consagró muy luego.

Nos referimos á las *Píldoras* y al *Jarabe Blancard*, único remedio contra la Anemia, los Colores Pálidos, la Pobreza de la sangre, la Escrófula, etc., gracias al yoduro de hierro inalterable que es su base.

Por eso las imitaciones surgieron á millares y por eso recomendamos á Médicos y enfermos exijan, como garantía, en la etiqueta, el nombre *Blancard*, las señas: 40, Rue de Bonaparte, PARIS y el sello de Garantía de la *Unión de Fabricantes*.

NICOLAS TICOULAT

Cirujano-Dentista

Dentaduras completas desde 16 duros; dientes desde 4 pesetas, asegurando dichas piezas para la masticación y pronunciación.

Orificaciones, empastes y extracciones sin dolor.

Calle de Pelaires, 102.-Palma.

COLEGIO «LEON III»

de 1.ª y 2.ª enseñanza y Carreras de Facultad

Claudio Coello 55, Barrio de Salamanca

Local construido exprofeso (especial para internos)

Este higiénico y espacioso Centro cuenta con Patio para recreo, Galería de cristales para los días lluviosos, Magnífico Gimnasio y completos Gabinetes de Física, Química é Historia Natural.

Diez y seis profesores todos titulados y prácticos en la enseñanza, como se demuestra por las brillantes calificaciones que obtienen por los alumnos en los exámenes oficiales, consiguiendo mas del 40 por ciento de sobresalientes, sin ningun suspenso.

Un ilustrado sacerdote explica los sábados las verdades más sublimes de nuestra Sacrosanta religión; siendo frecuentes las conferencias de moral y los actos de confesion y comunión.

Se admiten internos en condiciones ventajosas para las familias, cuyos honorarios son convencionales y segun los servicios que reclamen del Establecimiento.

Pídanse Reglamentos.

AL PUBLICO.

El dueño de la acreditada platería *La Joya*, Antonio Pomar, tiene el honor de manifestar al público, que ha trasladado su domicilio á la calle de Colou n.º 68 en Palma.

Dicha casa se dedica también á la compra de oro en alhajas y monedas.

Jarabes Medicinales

- bálsamo Tolú
- brea
- brea y Tolú
- brea helicinado
- clorhidro-fosfato de cal
- codeína
- cort.^a naranjas amargas
- cort.^a naranjas amargas brd.^o
- cort.^a naranjas amargas yod.
- digital
- fosfato de cal simple
- Gibert (fórmula)
- hemoglobina
- hipofosfito de cal
- lacto-fosfato de cal simple
- lacto-fosfato de cal ferruginoso
- Múnera de hipofosfitos
- quebracho
- quina ferruginosa
- rábano yodado
- savia de pino marítimo
- yodo-tánico
- yoduro de hierro

FARMACIA DE MÚNERA

PASEO DE GRACIA NÚMERO 24

BARCELONA

GRAN SURTIDO DE ESPECIALIDADES FARMACÉUTICAS

PREPARADAS EN SU LABORATORIO,

Mis productos, por su esmerada elaboración, han conseguido generalizarse en todas las poblaciones de la Península, en la mayoría de las de Ultramar y Repúblicas Hispano-Americanas.

Vinos Medicinales

- Vino de coca
- glicero-fosfato de cal
- glicero-fosfato de cal ferruginoso
- de hemoglobina
- al lacto-fosfato de cal
- de nuez de cola
- de nuez de cola y coca
- de pepsina
- de pepsina y diastasa
- de peptona
- de peptona ferruginosa
- de peptona fosfatada
- de peptona péptica
- de quina simple
- de quina y cacao
- de quina y colombo
- de quina ferruginosa
- yodo-tánico
- yodo-tánico fosfatado



LOTERIA NACIONAL

En la Administración de Loterías de esta Ciudad, hay billetes en venta del sorteo que se ha de celebrar en Madrid el día 20 de Junio, á 50 pesetas uno dividido en décimos á 5 pesetas.

LA CUYNA MALLORQUINA

COLECCIÓN DE RECEPTES DE COK,

de cuynera, de pastissé, de rebosté, de licorista, de cafeté, de curandero y de doctó de soley que per la conveniencia d' aquelles persones que vulgan cuynar bé y barato y viure per menjar, publica un aficionat á menjar per viure.

Aquesta obra está dividida en varies plagues, en les quals se tracta en separació cadascun dels rams indicats y molts altres.

Se segona edició, que se ha posat en venta, está aumentada ab moltes receptes per cuyna, pastisseria y rebosteria, además de la plagueta completa del licorista y del cafeté; apesar de lo cual no se aumentará es preu anterior de quatre reals cada etsemplá.—Se ven á s' imprenta d' aquest setmanari, carrer de l' Aygo número 2, y á ses principals llibrerías de Palma.

Fumadores:

Probad el PAPEL SALVIA de José Pascual y Cots.

Con patente de invención

Este suave papel, por la planta de que toma su virtud medicinal, preserva y cura las irritaciones de la garganta y estómago, alivia la tos y tiene un aroma muy agradable; no hay más que probarlo para convencerse de su verdad.

Para pedidos al por mayor y menor dirigirse al único representante en las Baleares don Bartolomé Reus, Agua 2, Felanitx.

Fotografía

Se encuentra de paso en esta ciudad, donde permanecerá solamente ocho días hospedado en la fonda Terres, el reputado artista D. Francisco Bermudez, profesor en procedimientos químicos y mecánicos, con su galería de fotografía artística con colores naturales.

El único en España que hace en porcelana los trabajos fotográficos con exquisita perfección.

Especialidad en retratos para niños.

Todos sus trabajos son de reconocida perfección y economía.

Se enseña la fotografía en 24 horas.

Manzanos y perales.

Las personas que quieran obtenerlos de buena calidad y en condiciones de ser trasplantados, pueden dirigirse al jardinero Simeon Santamaria, plaza del Convento, jardin de D. Miguel Reus.

DIETARIOS

Y CALENDARIOS AMERICANOS para 1899

Se venden en esta imprenta á precios económicos.

ALMACENES MONTANER

2-Sindicato-2

La casa que presenta mayores surtidos.
La que vende más barato.
La que proporciona mayores ventajas á sus parroquianos.

Se expenden á precios sin cometenencia artículos especiales para trajes de señores Sacerdotes. Ornamentos Sagrados y Estatuaria religiosa.

Objetos de Plata «Meneses» especiales para el Curo Divino y servicio de mesa.

Lencería y artículos de punto Pañería y Novedades para Señora y Caballero.

Queda instalado en esta casa un departamento especial para la confección de trajes lanares y ornamentos sagrados.

Precios baratos y géneros buenos

PLANTEL DE ALGARROBO

Se vende de superior calidad á precios sumamente económicos, en casa de D. Pedro Juan Segura, calle de la Plaza, número 6.

PROBAD EL COGNAC HENRI GARNIER & C.^o

Vinos y licores

En la calle del Mar número 5 (Posada de Son Vaquer) se venden vinos á 15 y 20 céntimos el litro. Especialidad en anisados dulces secos y toda clase de licores.



FERRO-CARRILES DE MALLORCA

Servicio de trenes para viajeros que regirá desde el día 10 de Abril de 1899:

De Palma hasta Manacor y Felanitx: á las 7'40 mañana y 2 y 6'25 (mixto entre Empalme y Manacor y Santa María y Felanitx) tarde.

De Palma hasta La Puebla: á las 7'40 mañana, 2'30 y 6'25 (mixto desde Empalme) tarde.

De Manacor hasta Palma: á las 4 (mixto) 6'30 mañana y 5'15 tarde.

De Manacor hasta Felanitx, y La Puebla: á las 6'30 mañana y 5'15 (mixto en los ramales) tarde.

De Felanitx hasta Palma. Manacor y La Puebla á las 6'40 mañana 12'15 (mixto hasta Santa María) á 5'22 (mixto hasta Empalme) tarde.

De La Puebla, hasta Palma; Manacor y Felanitx: á las 6'55 mañana, 1 y 5'25 (mixto hasta Empalme) tarde.

Itinerario de Correos

Salidas

- Lunes.—2 tarde para Barcelona (via Sóller.)
- Martes.—5 tarde para Barcelona (directo.)
- Miércoles.—9 mañana para Ibiza y Valencia; y 5 tarde para Mahón (via Alcudia.)
- Jueves.—Ninguna.
- Viernes.—5 tarde para Barcelona (directo.)
- Sábados.—9 mañana para Ibiza y Alicante.
- Domingos.—2 tarde para Barcelona (via Alcudia.)

Entradas

- Lunes.—10 mañana de Barcelona (via Soller) y de Mahón (via Alcudia.)
- Martes.—9 mañana de Ibiza y Alicante.
- Miércoles.—9 mañana de Barcelona (directo.)
- Jueves.—10 mañana de Barcelona (via Alcudia.)
- Viernes.—2 tarde de Ibiza y Valencia.
- Sábados.—9 mañana de Barcelona (directo.)
- Domingos.—Ninguna.

Servicio directo entre Mallorca y Menorca

- De Palma para Mahón los sábados, 5 tarde.
- De Mahón para Palma, los martes 5 tarde.

TIENDA NUEVA DE SAN JOSE

DE

IGNACIO FIGUEROLA

Central: Brondo, 7.—Sucursal: Jaime II, 14.

Gran baratura por final de temporada

Un extenso y variado surtido en telas para sábanas, todas de un ancho, alconchados, puntillas, toallas en todas clases y tamaños, cubrecamas, brocateles yutes, alfombras, cortinajes y un sin fin de artículos imposibles de enumerar, á precios sin competencia. Mantas de lana y alfombras á precios de fábrica. Géneros de punto de todas clases.

La casa que vende más barato. Verlo para creerlo.—Central: Brondo, 7, Antigua casa Brondo.—Sucursal Jaime I, 12 y 14.

CASA en venta, en la calle de la Roca, número 21; consta de bajos, piso y corral; se cede por setecientos duros.

Darán razon en esta imprenta.

Tip. Felanigense.